

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes.
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, diez id. id.
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.
En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera insercion, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.
Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.
En la Administracion, Plaza del Castillo número veinticinco.
FUERA DE PAMPLONA.
Por correosales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos.
DIRECCION Y REDACCION.
Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

Dios y Fueros.

A nuestros abonados.

Suplicamos á los señores suscritores de fuera de la capital que se hallen en descubierta con la administracion del LAU-BURU, procuren saldar sus cuentas con la misma, para evitar los quebrantos á que da lugar la morosidad de algunos de los abonados. Ninguno de estos dejará seguramente de comprender que son considerables los gastos que exige una publicacion diaria de la índole de nuestro periódico; y esperamos, por lo tanto, que aquellos á quienes va dirigido este aviso, enviarán á la brevedad posible á esta administracion las cantidades que adeuden, ya sea en metálico ya en sellos de correo ó libranzas del Giro Mutuo.

MAL INCURABLE.

Cada dia que pasa nos persuadimos más y más de que nada bueno podemos prometernos del poder central, sea cual fuere el partido que rija los destinos del país. Para convencerse de esta verdad, no hay más que tender la vista y observar lo que pasa en la Corte en los momentos actuales.

Con efecto, al ojo menos observador no se le ocultan las profundas divisiones de que es pasto la política, entregada á los vaivenes del azar, sin norte fijo que conduzca al país á puerto de salvacion, y sin que se vislumbre la menor esperanza de que mejore un estado de cosas que ha llegado al colmo de la desdicha y cuyo malestar agravándose de dia en dia parece ya incurable.

Ayer era Cánovas el que nos mandaba con su política restrictiva y absorbente, cuidándose menos de la felicidad del país que de su propia conservacion: hoy es Sagasta, con su política de balancin, fingiendo dar satisfaccion á las aspiraciones de las escuelas cuyos representantes pueden hacerle sombra, sin contentar á ninguna y poniendo toda su sagacidad en conservar á todo trance un poder que se le escapa en fuerza de la esterilidad de su gestion administrativa. Mañana será otra cosa, quizá peor, á juzgar por los factores de que podrá disponer la régia prerogativa para constituir un gobierno que suceda al actual.

Y entre tanto, ¿qué es del país que paga, sufre y devora en silencio los disgustos que le causan tantos desaciertos? Porque no hay que negarlo, en medio de nuestra corrompida sociedad que va trasformando á la nacion en una momia carcomida, existe, sin embargo, una parte sana que trabaja, que pone todo su afan en fomentar la agricultura, la industria, el comercio etc., y que imitando á la laboriosa abeja, solo se ocupa en elaborar la rica miel que tantos y tantos zánganos se han de chupar. ¡Singular contraste que se presta á curiosas observaciones y á provechosa enseñanza!

Si, España se halla hoy dividida en dos clases, la una que es la que acabamos de reseñar, laboriosa, sufrida que solo exige en cambio que se le de paz, tranquilidad, justicia; y la otra compuesta de abigarradas huestes que nada producen pero que todo lo consumen: que debian ser los atentos servidores del país y son sus descarados mandarines; plaga nacida al calor de nuestras discordias civiles, encumbrada hoy despues de haber pasado por las más denigrantes humillaciones y las más repugnantes bajezas. Vélos, con su arrogante apostura, insultando á la miseria de ese pobre pueblo que, con el sudor de su frente, produce lo que ellos malgastan en ricos festines. Ellos disfrutan envidiables posiciones, importantes cesantías; muchos acumulan dos ó más sueldos con el nombre de gratificaciones etc., viven en medio del lujo y de un refinamiento que deja atrás el de la antigua Atenas, y parecen disponer de la cosa pública como si les perteneciera exclusivamente. En cambio, esa clase productora, mártir de su infausta suerte, trabaja sin descanso para proporcionarse el preciso sustento, y á veces no alcanzan sus ahorros para satisfacer las exigencias siempre crecientes del fisco, y en un momento ve desaparecer su modesto capital reunido á trueque de infinitas privaciones, quedando reducido á la más triste condicion.

Quizá habrá quien al leer lo que llevamos espuesto crea que hemos recargado á placer las sombras del cuadro bosquejado á grandes rasgos; nada de eso, nuestro pincel ha sido excesivamente suave en los toques, y si fuéramos á pintar la realidad tal cual es en sí, resultaría en extremo

sombria y dolorosamente triste. Pues bien, si el estado del país es tal como lo hemos descrito ¿querrá decirnos alguién en dónde está el remedio? ¿qué tóxico, qué bálsamo evitará la gangrena que amenaza destruirlo por completo? ¡Doloroso es decirlo: por más que esforzamos el órgano de la vision no acertamos á columbrarlo!

Y sin embargo, nos parece imposible que la católica España esté irremisiblemente destinada á perecer por efecto de la disolucion que amenaza convertirla en una de tantas naciones que cual fúlgido meteoros brillaron y que despues se convirtieron en ceniza. Nuestra fé, nuestra confianza en Dios nos mueven á esperar que su divina misericordia se estenderá un dia sobre nosotros, y que caida la fatal venda que hoy nos impide medir en todos sus horrores el espantoso abismo á que corremos desalentados, podrán venir dias de ventura para esta desgraciada nacion. Pero para obtener este resultado, es menester que encaucemos los apetitos desordenados que corroen el corazon de la sociedad en general; que ese afan inmoderado de goces materiales al cual rinde hoy culto, se vea sustituido por la práctica de la virtud; que la justicia, la moralidad, la obediencia á las leyes no sean letra muerta; que la práctica sincera de las máximas cristianas ejerza su saludable influencia en las costumbres de los que hoy, más que como hermanos entrañablemente unidos, se despedazan como lobos carnívoros, y sobre todo que el poder público fomente y favorezca esta radical y precisa reforma por cuantos medios esten á su alcance.

Si desoímos tan inmutables verdades, si la voz de la razon no suena constantemente en nuestros oídos; si no procuramos atajar nuestros desórdenes con mano fuerte, ¡ay de nosotros! el esceso del mal nos abrumará hasta aniquilarnos por completo, y entonces podrá llegar ese dia fatídico en que nuestros descendientes digan con terror: *Hic jacet Hispania*, la hija predilecta de Dios...

¿Será posible que lleguemos á este estremo?

ESTUDIOS FORESTALES.

V.
INFLUENCIA DE LOS MONTES EN LA TEMPERATURA DE LA ATMÓSFERA.

La temperatura de la atmósfera depende de la relacion entre el calentamiento y el enfriamiento, y por consecuencia de la intensidad y duracion de los rayos solares, de la temperatura del suelo con el cual está en contacto y de la intensidad y duracion de la radiacion nocturna. Respecto á la temperatura del suelo, hemos visto que es menor en el monte, principalmente en verano, en que la diferencia pasa de 3° c.; por otra parte, el suelo arbolado, sobre todo si tiene mantillo, absorbe mucho calor, y se enfria lentamente. Los montes se comprende que influyan en el calentamiento producido por los rayos solares, y en el enfriamiento por la radiacion nocturna, á causa de las copas de los árboles. De aqui se concluye que la temperatura del aire en los montes es distinta de la del aire en campo libre. Con efecto; las experiencias efectuadas han conducido á los resultados siguientes:

- 1.º Que la temperatura media anual en el monte es menor en 10 por 100 que la del campo libre.
- 2.º Que es menor durante el dia y mayor por la noche.
- 3.º Que no son constantes las diferencias en las diversas estaciones, á saber:

	De dia.	De noche.
En primavera . . .	menos 1'02	más 0'42 gr. c.
En verano	1'68	1'52
En otoño	0'45	1'91
En invierno		0'94

4.º Que en los meses de más calor (Junio y Julio) la temperatura diurna en el monte es menor en tres grados y aun más; en los inviernos muy frios la temperatura por la noche es mayor en algunos grados que al aire libre.

Para darse una explicacion de esta diferencia de temperatura entre el monte y el campo libre en las distintas estaciones y en las horas del dia y de la noche, es preciso acudir á la relacion antes indicada entre el calentamiento y la radiacion. En los meses de verano alcanza el calenta-

(12) FOLLETIN DEL LAU-BURU.

PIERRES Y MARIA.

á la llanura, donde sonó como poderoso rio listo á anegar en sus bravías ondas el orgulloso estandarte de los leones.

Mosen Pierres y D. Lope sintieron resonar en sus viriles pechos enagenados. Venid, dijo al beaumontés el de Peralta, fáltame cumpliros mi promesa.

Rompió á andar Mosen Pierres hácia la mañana en que anteriormente le vimos, y tras él don Lope, con el semblante pálido y los ojos llorosos de alegría. Poco tardaron en llegar á la cabaña, en cuyo interior, sentado en un taburete y tan absorto en sus imaginaciones que no les sintió entrar, ni se aperció de ellos, estaba el desdichado Pierres.

Traspusieron los dos ancianos la primera estancia y pasando á la contigua que por una tosca y mal labrada puerta estaba separada, vieron á la hermosísima y angelical María quien á la sa-

zon puesta de hinojos, oraba al Cielo por la vida de D. Lope.

Al chirrido de la puerta tornó aquella los espantados ojos, y al encontrarse con los de su padre que amorosos la contemplaban, se irguió como movida por un resorte, y anhelosa, palpitante, se echó en los brazos del anciano, quien en lossuyos la acogió llorando de ventura.

¡Padre! ¡Hija mia! gritaron ambos á la vez con ese acento que arrancando del alma conmueve todas las fibras sensibles del corazon.

—Por fin te he hallado, exclamó el viejo beaumontés estrechándola contra su pecho, por fin Dios ha tenido piedad de mí y te me ha devuelto.

—Padre, padre mio, apenas puedo creer en tanta dicha. Pero... vos aquí, añadió palideciendo de súbito, vos en el hogar de Mosen Pierres, ¿cómo es posible? Mas quizá esas temerosas voces que há poco me estremecian no me anunciaban una tremenda nueva?

—Nada tienes que temer, le interrumpió el anciano, acariciándola con el halago de su amante mirada: ya no hay bandos, y Mosen Pierres es mi mejor amigo.

Al oír tales palabras, María tornó su rostro hácia el de Peralta con espresion tan agradecida

que á su influjo el agramentés se sintió hondamente conmovido.

—Sí, ya no hay bandos ya no hay odios, continuó alegremente D. Lope, las diestras que ayer se amenazaban iracundas, hoy se estrechan amigas. ¡Dichosos quienes pueden sacrificarse por Navarra!

Esto decia D. Lope á tiempo que Pierres, atraído por las cercanas voces, llegaba ante los interlocutores, y al ver al de Baquedano y su hija embriagados de felicidad y al contemplar á Mosen Pierres quien sonriente los miraba:

—Loado sea el Cielo, exclamó, que trueca en suavidad las asperezas y en amor el odio.

—Hijo mio, díjole el de Peralta, el sueño de tu vida se ha realizado, las banderas de parcialidad han cedido su puesto á la de la patria, cuyo inminente riesgo ha abierto nuestros ojos á la luz.

—Mancebo, si en alguna ocasion desoí vuestros patrióticos consejos y entendí en vuestro daño, dijo D. Lope, Dios es testigo de que su realizacion me pesaría hoy en la conciencia.

—D. Lope, replicó Pierres, nada hay en vuestro pasado que sea indigno de vos. Si un dia no atendisteis mis palabras, culpa era de las facciones que nos dividían y al obrar así no hacías sino cumplir con el deber que vuestro bando os imponía. Las resoluciones enérgicas propias son

de los corazones valerosos en los casos difíciles, y la pasion no es engendrada por el egoismo. Hora es de olvidar todas las pasadas ofensas, que la fuerza estriba en la union y ésta en el común olvido. ¡Ah! cuando los enemigos de Navarra penetren como huracanes tempestuosos, que la grande alma de Vasconia nos fortalezca y nuestros brazos no se cansen de herir, ni el hierro de matar. Rocío sangriento caiga sobre la mies del patriotismo fertilizándola, y las fragosidades de nuestras libres selvas resuenen con las canciones de Altabizcar!

—D. Lope, exclamó Mosen Pierres, tendiendo su nervuda diestra al de Baquedano, por el Dios que nos oye os juro eterna amistad.

—Mosen Pierres, por él, que la acepto gusto, y ojalá nuestra alianza estrechísima sea el principio de la redencion de Euskaria. Y volviendo los ojos hácia los mancebos que en amoroso éxtasis hallábanse suspensos.—Soy feliz, exclamó, pues en el dia de mi perdicion he encontrado la libertad para luchar por mi patria, un noble amigo para defenderla y dos hijos que alegren mi vejez.

—Oigaos el cielo, dijo el de Peralta, y vamos ahora á socorrer Estella.

—En buen hora, añadió D. Lope, y Pierres, acercándose á María, á cuyos ojos acudia una

crédito...
al in...
maeio...
tables...
s por...
undo...
con...
do de...
lazos...
en...
a nú...

miento su intensidad y duración máximas; siendo la radiación la mínima; durante el invierno ocurre lo contrario. En otoño y primavera la insolación dura casi lo mismo que el enfriamiento, si bien varía su intensidad, porque el calentamiento durante la primavera es, por término medio, mayor que en otoño, mientras que en esta estación es más intenso el enfriamiento, como lo demuestran las frecuentes escarchas otoñales.

Por lo tanto, en verano y primavera será de más efecto el disminuir la intensidad de los rayos solares; en otoño y en invierno será más sensible la disminución de la radiación; claro está que en proporciones diversas, según las estaciones. Ahora bien, los montes con las copas de sus árboles y el mantillo, tienden a modificar la relación entre el calentamiento y el enfriamiento en las diferentes estaciones.

Efectivamente, en los meses calurosos sobrepaja, como hemos dicho, la insolación al enfriamiento; pero los montes con su follaje impiden una y otro; por consiguiente, su acción debe ser más sensible por el día que por la noche. En el invierno, en que predomina la radiación, los montes de especies de hojas caducas no podrían influir en la temperatura si no fuera porque la capa de mantillo, radiando calor, impide el enfriamiento excesivo. De día no se puede manifestar ninguna influencia sensible. En los montes de especies de hojas resistentes, la temperatura del día es casi siempre algo más baja que en campo descubierto; á menos que no reine un viento frío que no penetrando en el interior del monte, no hace descender su temperatura como al exterior.

Durante la estación otoñal las plantas han perdido casi todo el follaje, por lo que contribuyen poco á impedir el calentamiento, pero en cambio moderan bastante el enfriamiento á causa de la elevada temperatura que desde el verano tiene el suelo. En la primavera ocurre lo contrario, porque las plantas se han revestido casi por completo de hojas que impiden el acceso de los rayos solares.

La temperatura del aire en el monte varía no sólo con las estaciones y horas del día y de la noche, sino también con las diversas alturas sobre el suelo. Los resultados expuestos se refieren á la altura de cinco pies sobre el suelo, pues al nivel de las copas de los árboles la temperatura media anual es mayor en cerca de 0°, 50 R.; y de experiencias hechas á otras alturas, se puede concluir que, en el monte, la temperatura del aire crece de abajo á arriba, manteniéndose siempre inferior á la del aire libre.

(Concluirá)

Correspondencia.

Madrid 10 de Octubre de 1885.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: al terminar anoche el Consejo de ministros no fué pequeño el chasco que al-

gunos llevaron: no se había planteado la crisis, y la ansiedad general iba á estar condenada á veinticuatro horas de espera.

Bajo la fé de los ministeriales dije esto telegráficamente; ahora, reunidos los ministros en la Secretaría de Estado, se reproduce, aumentada, la situación de ayer, y repito lo que entonces decía: «es corriente que se está planteando la crisis.»

Pero, como el pastor del cuento «que viene el lobo, que viene el lobo.» los políticos temen que tampoco venga hoy la crisis, cuya solución va siendo cosa de risa; y, expresión de estos temores ó dudas, apuestan algunos á que el ministerio proseguirá en tal estado para presentarse á las Cortes.—Recordarán Vds. que no hace mucho di cuenta de semejante opinión, entonces fundada, pero hoy, desprovista de fundamento.

Se nota en los concurrentes al salón de conferencias un deseo de que la crisis no se resuelva hasta que el gobierno responda de sus actos ante la representación nacional. Los mismos que ayer se mostraban decididos partidarios de que esta situación concluya cuanto antes, opinan de ese modo, y dan como razón la obvia de que es indeseable que un ministerio escurra el bulto, que no otra cosa haría el actual poniendo fin á su existencia.

Esta reacción obedece á dos causas: la primera al amor que los ministeriales se tienen á sí mismos en las personas de los que mandan y en virtud del cual amor desearían que se estirara hasta lo imposible la vida del gabinete; y la segunda á la casi-seguridad que abrigan los de la izquierda, de quedarse como están, con crisis y todo.

Ya dije ayer que no está en el ánimo de Sagasta el llamar á los izquierdistas, llamables se entiende; y ellos, que lo han debido saber, repiten nuevamente sus protestas de integridad y de constitución del 69 y de jefatura del duque de la Torre.—Si Sagasta variase de parecer, ya volverían las corrientes conciliadoras que se notaban hace poco.

Respecto á otros particulares todo es aventurado menos una cosa: que el ministerio que se forme sea cual fuere, no dará gusto á nadie; y esto ya se explica perfectamente, pues en el reparto no pueden entrar todos.

¿Y las negociaciones con Francia? su languidez y su reserva dicen bien claro lo que son; y, aunque la culpa no es suya, se cuentan ya como un fracaso más del gobierno.

Parece que el duque de Fernan-Núñez dijo ayer su última palabra, dando por concluida su dimisión en el asunto en vista de la actitud del gabinete Ferrý. Pero, tal vez por hacerse una ilusión, nuestros ministros quedaron, después del Consejo esperando otro telegrama del mismo con noticias referentes á una conferencia que habrá celebrado con Mr. Challemel-Lacourt.

Estas noticias han llegado esta mañana, al decir de los ministeriales, á confirmar, según parece; las anteriores.

Siendo así, lucido queda el gobierno español, que del gobierno francés no hay que hablar.

Como digo al comenzar, el Consejo de ministros está reunido en la Secretaría de Estado, para tratar no sólo de la crisis sino de las instrucciones que han de darse al duque de Fernan-Núñez.

Antes del Consejo hubo recepción oficial, de la que se han enterado muy pocos, efecto de que durante ella ha descargado un formidable chaparrón, que continúa sin descanso.

La tarde está oscura, aunque no huele á queso: ni se vé, ni se oye, ni hay otra cosa más que agua.

¿Si se aguará también el problema político que dicen se está resolviendo á estas horas?

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Puertas de carton.—Las plumas de acero.

Decididamente le están reservados al carton multitud de aplicaciones, y se comprende; pues á medida que los pueblos leen, escriben y desarrollan más su administración pública y privada, es lógico que la primera materia para fabricar aquel producto aumente considerablemente: asombra considerar la enorme cantidad de periódicos, libros, cartas y legajos que diariamente son devorados por los Estados-Unidos de América, nación donde con seguridad se escribe y lee más que en ninguna otra. Era natural que á causa de las limitadas aplicaciones del carton, resultase en tan floreciente país un exceso de papel viejo sin aprovechamiento alguno.

La encuadernación de libros, las cajas de diversas clases para dulces, embalajes etc., y los adornos de carton piedra; he aquí las únicas aplicaciones de esta materia. Después se construyeron ruedas de ferro-carriles con un éxito extraordinario, puesto que, aunque más caras que las de acero, á su mucha duración, las hace mucho más económicas respecto á las fabricadas con dicho metal.

Pues bien; en la actualidad se han construido puertas, tanto para habitaciones interiores como

Cuestión diplomática.

Las últimas noticias que sobre ella traen los diarios de Madrid, indican que el asunto no ha terminado.

Véase lo que dice en su última hora *El Comercio*, diario de la tarde:

«A las dos no se había recibido el parte que se espera del duque de Fernan-Núñez; pero como ya dijo este ayer, que no daría el gobierno francés más satisfacción que la dada, lo importante es saber la forma en que se retira.

Vega de Armijo dijo ayer que pidiendo los pasaportes, pero Sagasta y los demás ministros, que pidiendo una licencia; y de aquí la crisis, que esta tarde se formalizará.

Los ministros parecían anoche descontentos del temperamento, que supone exagerado, del marqués de la Vega de Armijo.»

Noticias varias.

—De un artículo que publica *El Día* entre nosotros el siguiente párrafo.

«¿Qué nuevo plan tiene hoy el Sr. Camacho para reparar tan grandes errores?

Uno muy sencillo; agotar en un solo año todos los recursos de nuestra Hacienda; hacer liquidación general de la fortuna pública para que durante unos meses tengamos los fondos á 65 ó 66. Esta es la idea salvadora que con tanto entusiasmo aplauden los bolsistas.

Tenga el futuro jefe del Gobierno la seguridad de que el solo anuncio de la entrada del Sr. Camacho en Hacienda, suscitará protesta más viva y más ruidosa que la protesta del Sindicato.»

—Dice el *Progreso* órgano del jefe civil de la izquierda dinástica Sr. Martos.

«Hasta los hombres más refractarios á una situación Posada Herrera, confesaban ayer noche que no solo era la más probable, sino también la única que en el estado actual de las cosas puede llevar á término la tercera legislatura, discutiéndose en ella las leyes del Jurado y del sufragio universal.

Amigos íntimos del Sr. Sagasta, de aquellos que están dispuestos á seguirle hasta en sus errores, se inclinan ante el peso de la opinión y de las conveniencias, y han cesado en sus ataques al presidente del Congreso.»

—Dice el *Diario de Badajoz*, que algunos oficiales del regimiento de Granada, que guarnecen aquella plaza, han sido separados de las filas, enviándolos de reemplazo á batallones de reserva en diferentes provincias.

—Escriben de Tarragona que el sábado al salir de aquella población el tren de las tres de la tarde, y al pasar frente á las ruinas del anfiteatro romano, en una de cuyas gradas estaban sentados un presidiario y un cabo de vara, levantóse aquel repentinamente, asestando un furioso puñetazo al último, sin duda para atontarle, y arrojándose al tren se asió á él para escapar llevado por el mismo. Pero advertido del hecho el centinela, hizo fuego repetidas veces, sin consideración á los pasajeros, hasta que logró hacerle caer á consecuencia de una herida; pero, esto no obstante, echó á correr el presidiario nuevamente, hasta que una segunda bala le obligó á detenerse.

Dícese que uno de los proyectiles disparados por el centinela atravesó uno de los wagones, sin que por fortuna causara desgracia alguna personal.

—Efectos del temporal. Almería 9 (6,20 t).—El alcalde de Cuevas dice que la inundación ha concluido.

para exponerlas en la calle á las acciones atmosféricas.

Las ventajas de tales puertas sobre las contruidas de hierro ó madera han resultado evidentes, por cuanto tienen mayor resistencia respecto á las de madera, son más ligeras que las de hierro, no están expuestas á mermas, ensanches ó alabeos como aquellas, y, por fin son muy económicas cuando se las compara con las puertas de alguna ornamentación, dado que en estas se obtiene todo el decorado por medio de moldes, y en las otras, la talla, la estampa ó el cincel, han de producir sin remedio los relieves, y sabido es lo excesivamente caras que resultan tales obras.

Para formar la puerta se untan bien con engrudo el número de cartones que se crea necesario, según el grueso que deba constituirla; inmediatamente se sobreponen, y bajo una fuerte presión se abandona la puerta hasta que se seque. Debe añadirse, por cada 50 partes de engrudo, una de bicromato de potasa, de modo que se disuelva bien.

Después, sabido es que existen muchas preparaciones para dar impermeabilidad al carton y aun para hacerle incombustible. En seguida se pinta la puerta como se quiera, resultando de un efecto sorprendente y de una duración extraordinaria.

Han ocurrido dos desgracias personales. Pérdidas materiales no se conocen otras que la destrucción del muro de contención que se hizo en 1879.

Se ha encargado proteja á las personas que hayan sido víctimas de la inundación, y que vigile las propiedades, dándose detalles de todo lo que ocurra y haya ocurrido.

—Desde Zafra ha sido conducido á las prisiones militares del castillo, en Badajoz, el ex-teniente alcalde de aquella capital D. Regino Izquierdo, á quien se cree complicado en los sucesos ocurridos el 5 de Agosto, habiéndosele levantado la comunicación que se le impuso en los primeros momentos de su detención.

—El gobernador de Badajoz ha dispuesto que se suspendan las clases en el Instituto y en las Escuelas Normales, con motivo de la epidemia variolosa que está haciendo algunos estragos en aquella población. El ayuntamiento ha tomado igual acuerdo con respecto á las escuelas públicas.

—El número total de los empleados del ayuntamiento de Madrid, es de 5.204, entre los cuales figuran 504 guardias de policía urbana, 635 barrenderos y regadores, 1.020 en el ramo de consumos, y 121 individuos del cuerpo de bomberos ó del servicio de incendios, 198 en el Matarero, ocho cocheros, lacayos y mozos de caballos para el coche del señor alcalde y otros varios.

El sueldo anual de esos empleados asciende á 20.545.548 reales y 20 céntimos.

Exterior.

Italia.

Un horrible sacrilegio se ha cometido en Monterotondo, pequeña población de la provincia romana. El Alcalde, francmasón público, recibió orden de buscar alojamiento para un escuadrón de caballería, y le ha señalado como cuartel la hermosa iglesia de Nuestra Señora de Gracia. Acababa de celebrarse el santo sacrificio de la misa, cuando llegaron los caballos enviados por el Alcalde. La iglesia objeto de esa profanación es un monumento artístico lleno de cuadros y mármoles preciosos y muy concurrida por los fieles.

Los vecinos de Monterotondo, indignados, han dirigido una enérgica protesta contra el inculcable atentado del Alcalde.

—En el baptisterio de Pisa ha caído un rayo que ha causado considerables destrozos. La puerta se ha roto en dos partes. La base de una de las columnas del peristilo ha sido hecha pedazos, y estos proyectados hasta cerca de las gradas de la catedral. En el interior, el piso ha sufrido mucho, así como las sillas del coro y la pila bautismal.

Austria-Hungría.

El arreglo de la cuestión de Croacia ha disgustado al elemento magyar, que censura la conducta del gabinete imperial.

El Sr. Tisza ha declarado que los Ministros del Imperio no habían intervenido en la cuestión, que pertenecía al orden interior del reino de Hungría, y se habían limitado á indicar las consecuencias que en su opinión podían producir las varias resoluciones que cabía tomar. Estas palabras del Sr. Tisza parecen confirmar las aprecia-

Aunque los franceses establecieron en 1816 una fábrica de plumas de acero para escribir, la verdad es que aquel ensayo no pasó de ser una simple curiosidad sin carácter práctico, y, por lo tanto, corresponde á los ingleses, si no la gloria de haber sido los primeros en hacer práctico y útil este nuevo elemento, que es, sin duda, un buen factor del congreso moderno.

J. Alexander de Birmingham, que falleció en 1870, fué el verdadero inventor de las plumas de acero económicas. Las fábricas reunidas en aquel punto exportan á todos los pueblos de la tierra siete millones de gruesas de plumas, ó sean 1.008 millones de unidades.

El número de fábricas en Inglaterra es de diez, todas situadas en el punto citado. Francia cuenta con tres, establecidas en Boulogne-sur-Mer; Alemania con una, residente en Berlín; y en América existe otra actuando en Nueva-York.

El metal Sheffield que se prepara anualmente en Inglaterra para la fabricación que nos ocupa, no baja de 2.000 toneladas.

Una sola fábrica francesa convierte al año unas 200 toneladas de acero en plumas, cuya mitad se consumen en el país, exportando las restantes.

ciones de las que atribuyen la solución a la influencia personal del Emperador.

Alemania.

Un periodista francés que desde Metz enviaba correspondencias a la Franza ha sido expulsado por las autoridades alemanas.

El tribunal correccional de la misma ciudad ha impuesto la pena de 800 marcos (4.000 rs.) de multa, y dos meses de arresto en caso de insolvencia, a un librero que vendía estampas sediciosas. Una de ellas representaba a Gambetta en el lecho de muerte, cubierto con la bandera tricolor y rodeado de alsacianos llorando; en la otra se veía la guarnición de Belfort retirándose en 1871 entre la aflicción del vecindario, y al pie esta inscripción: «En Belfort empezará la revancha.»

—Se ha formado en Alemania una vasta asociación para restablecer el respeto al descanso del domingo. Numerosas fábricas se han adherido al movimiento que patrocinó el señor Arzobispo de Colonia. La Emperatriz Augusta, aunque protestante, ha enviado 10.000 francos a los promotores de la asociación.

Francia y China.

—Las últimas noticias oficiales de Haiphong alcanzan al 26 de setiembre.

Segun ellas, había comenzado la retirada de las «Banderas negras», lo cual confirma que aquellas habían aceptado el arreglo propuesto por el comisario francés.

Paris 8.—Tan pronto como se abran las Cámaras, el gobierno presentará a ellas el tratado con el reino de Annam. Como en virtud del mismo Francia hace una adquisición territorial, es preciso para la ratificación un acuerdo del Parlamento. Con este motivo las oposiciones tratan de discutir ampliamente la política del ministerio en Asia.

Paris 9.—Un telegrama de Saigón, fechado hoy, y firmado por el gobernador de Conchinchina, dice que la situación del Tonkin ha mejorado mucho estos últimos días, a consecuencia de la llegada de los plenipotenciarios anamitas y la sumisión del mandarin del Delta.

Entre las banderas negras hay muchas deserciones, a consecuencia de varias epidemias que las diezman.

El telegrama añade que el enemigo ha emprendido un movimiento de retirada hacia Loakai, y que una parte de Sonlaz ha sido abandonada.

El coronel Bichot no ha encontrado a ningún enemigo en su reconocimiento hasta Day y las cataratas del Canal.

Francia.

Parece que ninguno de los Generales designados para el ministerio de la Guerra acepta la responsabilidad de las medidas tomadas por el General Thibaudin, y que todos exigen que se les autorice para deshacer cuanto ha hecho aquel.

Esta es la mejor prueba de que el General Thibaudin se hallaba en completa contradicción con todo el ejército.

Para consolar al General Thibaudin, la *Republique Radicale* publica un mensaje en que se le llama «primer Ministro republicano de la guerra y adversario declarado de los pretendientes orleanistas», y se excita a todos los republicanos a manifestar sus simpatías hacia el Ministro despedido por el Sr. Ferry.

Varios periódicos extranjeros, algunos de ellos tan autorizados como *The Standard* y *L'Evenement*, dan como un hecho que, habiendo surgido graves diferencias de criterio entre el presidente de la república francesa Mr. Grevy, y el del Consejo Mr. Ferry con respecto a los sucesos del día 29 y a la reciente actitud de Mr. Wilson, yerno de Mr. Grevy, el presidente de la república ha formado el propósito de aguardar a la reunión de las Cámaras para que éstas juzguen entre él y Mr. Ferry, y, si triunfa el jefe del gobierno, dimitir, publicar un manifiesto y retirarse a la vida privada.

Oficial.

La *Gaceta* llegada ayer contiene las siguientes disposiciones.

Gracia y Justicia.—Reales decretos indultando a Jaime Punsá y Bou y Vicente Marzo Laborda, del resto de las penas que le fueron impuestas al primero por homicidio y al segundo por

lesiones menos graves, por las audiencias de Barcelona y Zaragoza.

Reales órdenes nombrando para el Registro de la Propiedad de Aranda de Duero a D. Antonio Salgado, y para la de Puebla de Alcocer a D. Felipe Layda.

Guerra.—Real decreto disponiendo que el brigadier D. Antonio Rodríguez Sierra cese en el cargo de jefe de la cuarta division del ejército del Norte y pase a la seccion de reserva del Estado Mayor general del ejército.

Fomento.—Real decreto reorganizando la plantilla de dicho ministerio, y marcando la forma de proveer las vacantes que ocurran.

Gobernacion.—Real orden aprobando el reglamento para el régimen interior de la prision celular de Madrid.

Reglamento a que se refiere la anterior real orden.

Gacetillas.

Continúa el temporal lluvioso que empezó a la vez que el mes que corre. En la mañana de ayer cayó agua en bastante abundancia, aunque no tanta como en la noche anterior. Estas lluvias no se limitan a la cuenca de Pamplona: segun noticias que creemos exactas, en los últimos días ha llovido copiosamente en varios puntos de la Ribera.

Se han impuesto las multas siguientes; de 2 pesetas a una mujer que en el lugar de la venta de hortaliza ha vendido fruta; de 1 peseta a otra mujer vendedora de aves, por pelarlas en el sitio de la venta; de 1 peseta a un carretero por faltar a las ordenanzas municipales y otra multa igual a cada uno de varios chicos que a unas caballerías que cuidaban dejaron entrar a pastar en heredades de propiedad particular.

En el gobierno civil no se tenía ayer noticia de que en la provincia hubiera ocurrido suceso alguno de los que suelen participarnos en aquel centro.

Preferible es esto a recoger noticias desagradables.

Leemos con satisfacción en un periódico:

Por la Alcaldía se ha mandado fijar en Palencia en los sitios públicos el siguiente bando:

«D. Pedro Romero Herrero, Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad: Hace saber:

El individuo que blasfeme en la vía pública, será entregado a los Tribunales de Justicia.»

¡Bien, muy bien por el alcalde de Palencia!

El **«Diario de Avisos» de Tudela** confirma nuestras noticias respecto al temporal de aguas que ha empezado ha dejarse sentir en la parte llana de la provincia.

Segun el mismo colega, anteaer debieron de inaugurarse las obras del ferrocarril de Tudela a Tarazona.

Mas andarines navarros.

No en balde se pensaba que en nuestras montañas abundarian hombres capaces de dar quince y raya a todos los Bielsas y Bargossis que se presenten.

Hace algun tiempo, Martin Igaravide, el que ha eclipsado la fama del vencedor de Bargossi, tuvo una apuesta a correr en competencia con un joven de Iaza. El trayecto que habia de recorrer era el que media entre la cadena de Illarraso y el pueblo de Lecumberri (17 a 18 kilómetros segun nos dicen) Igaravide salvó esa distancia en 77 minutos y su competidor empleó 81.

Anteaer dos montañeses, uno de ellos natural de Rázuquin, verificaron una apuesta que tenían concertada; y que se reducía a ver cual de los dos llegaba antes de Illarraso a Lecumberri, trayecto que comprende el puesto de Azpizoz. Resultó vencedor el de Rázuquin, el cual hizo el recorrido en 75 minutos, habiendo empleado 76 su contrario. Es decir que ambos recorrieron el trayecto en menos tiempo que el que había empleado Igaravide.

Pero hay que advertir que este tuvo anteaer el capricho de acompañar desde Illarraso hasta Lecumberri a su compaisano y amigo el de Rázuquin, ó sea el vencedor.

Esciben de Artajona a la «Crónica de vinos:»

«Las pocas existencias de vinos viejos que habia por vender en esta bodega, se están despachando a los precios de 13'50, 14'50 y 15 reales el cantaro de 11'77 litros, segun la calidad.

Ya han comenzado las compras de uvas, que se efectúan al precio de 80 reales las 10 arrobas. La cosecha, créese, que poco más ó menos, será como la del año pasado, que fué muy pobre.

En los aceites gran paralización.

Escribiendo estas líneas comienza a llover muy de verdad lo que será altamente beneficioso para la sementera.»

Cultos religiosos en San Agustin.

Desde el día 12 hasta el domingo 21 se celebrará por la mañana a las cinco y media una misa rezada, durante la que se cantará el santo rosario.

Los mencionados días a las once (exceptuados el día 12 y el domingo inmediato que será a las diez) se expondrá S. D. M. cantándose a continuación misa solemne y terminando con la reserva.

El domingo 21 habrá dos comuniones generales; una a las cinco y media de la mañana; y otra a las siete y media.

Por la tarde a las cinco y media se cantará solemnemente el santo Rosario, verificándose a continuación los ejercicios extraordinarios de la Sociedad de San Luis Gonzaga.

Cultos religiosos.

Viernes: Nuestra Señara del Pilar de Zaragoza y San Serafin confesor.

En San Nicolas: CUARENTA HORAS: función en honor de Nuestra Señara: se expone S. D. M. a las diez, a continuación Tercia a la que seguirá Misa solemne con sermón que predicará el R. Sr. D. Migel Visié, y a las cuatro de la tarde, despues de completas, se hará la reserva. A continuación procesion y Salve.

En La Catedral: el Rosario solemne a la misma hora y en la misma forma que los días anteriores.

En San Lorenzo: al anochecer el Setenario doloroso de Nuestra Señara en la forma acostumbrada.

En San Agustin: función en honor de Nuestra Señara: a las diez Tercia, a continuación Misa solemne con sermón que predicará el R. Sr. don Pedro Velasco, y a las cuatro de la tarde completas, procesion y Salve.

En Santo Domingo: se expone S. D. M. a las seis a continuación el novenario de Nuestra Señara del Rosario en la misma forma que los días anteriores y reserva.

En las Dominicas: Misa de Rosario a las siete: a las seis y media Rosario y cánticos.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	5'69 pesetas	20'76 rs.
Avena	1'51 »	9'21 »
Habas duras	3'49 »	17'95 »
Beza	3'00 »	16'88 »

Trigo vendido 81 dobles decálitros equivalentes a 57 robos y 10 almudes.

Anuncios preferentes.

MARMOLEJO.

Agua gaseosa natural

bicarbonatada-sódica-ferruginosa.

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vaxicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamación del hígado, cólicos nefrítico y hepático, cálculos y arenillas, albuminuria, diabetes sacarina, anemias, clorosis y otras enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñones y vías urinarias.

Temporada oficial de 1.º de Setiembre a 31 de Octubre.

En botellas, se venden estas aguas en las principales farmacias a 3, 4 y 5 rs. y por cajas pidiéndolas al administrador en marmolejo ó a la direccion, Serrano, 33. Madrid.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de Aramburu.

En Mendavia: Saenz Leza.

Depósito en Tafalla, farmacia de la viuda de Echarrí.

BAJERA.

Se arrienda una muy buena con una magnífica estantería.

Darán razon en la redaccion de este periódico.

Anuncio.

El que desee adquirir un alambique de cobre para destilar aguardiente con aparato de condensador, y cuya cabida de la caldera será sobre seiscientos litros podrá dirigirse en la villa de Arguedas a D. Luis Léz.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de Madrid y provincias. Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival. Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, a 6 reales frasco. Su autor, Velazquez, farmacéutico Medina del Campo. En Pamplona, farmacia y drogueria de Blasco, Zapateria 22. Sangüesa, farmacia de Galilea.

JUNTA MUNICIPAL DE BENEFICENCIA DE PAMPLONA.

Esta Junta, ha acordado ceder el Juego nuevo de pelota por tiempo de cuatro años bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Administracion de la Casa-Misericordia.

El acto de la licitacion tendrá lugar el Domingo 28 del corriente a las 11 en punto de la mañana en la Administracion del expresado Establecimiento.

Pamplona 10 de Octubre de 1883.—P. A. de la Junta.—El Administrador, Sebastian Oteiza.

Arriendo.

Se desea el de las yerbas del invierno para 700 cabezas del coto de Gorriza, entre Artazu y Belascoain. Informarán Plaza de San José, 4 piso 2.º

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO, PAPELERIA Y DESPACHO DE OBJETOS DE ESCRITORIO.

DE ROMAN VELANDIA.

17 San Nicolás 17, Pamplona.

En este antiguo, acreditado y conocido establecimiento, se acaba de recibir un abundante surtido de papel y sobres para cartas, de última novedad, procedentes de las principales fábricas de Angulema y Londres.

Todo cuanto el capricho, la moda y el buen gusto puede inventar en este ramo; todo cuanto de más variado y elegante existe, se halla hoy en el citado establecimiento, cuyo propietario no perdona medio ni sacrificio alguno con tal de corresponder al creciente favor que le dispensan sus numerosos parroquianos.

Además de las distintas clases de papel que se conocen, hay tambien en dicho establecimiento un inmenso surtido en escribanías de lujo y económicas, tinteros, plumas, porta-plumas, lapiceros, reglas, carpetas, etc. así como papel de barba, marca regular y prolongada, blanco, rayado, cuadrado, ancho y estrecho, de las primeras fábricas de Cataluña.

En esta misma casa y con la exactitud, perfeccion y puntualidad que la distinguen, se hacen toda clase de impresiones a precios fabulosamente económicos.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA.

Calle de los Héroes de Estella, Capitelá 13.—1.

El día 2 de Octubre darán principio en esta Academia las clases para la enseñanza de las asignaturas de Aritmética y Algebra, Geometría y Trigonometría y Geografía y los repases para los alumnos que existen a las clases del Instituto.

Ingreso diario.—Honorarios módicos.

Continúan en la misma Academia las clases de preparacion para carreras especiales.—El Profesor, Juan Huici.

Imp. de R. Velandia,

SECCION DE ANUNCIOS.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS



SUB-DIRECTOR EN NAVARRA MIGUEL ORMAECHEA, MERCADERES 13 PRINCIPAL. PAMPLONA.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de **CUARENTA Y OCHO MILLONES**, no nominales, sino **EFFECTIVOS**, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el **INCENDIO, RAYO Y EXPLOSION** mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.
El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de **SETENTA Y OCHO MILLONES, QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL NOVENTA Y CUATRO REALES TREINTA Y SEIS CENTIMOS**, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.
Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguración y demás al Sub-director.

MIGUEL ORMAECHEA,

MERCADERES, 13, PRINCIPAL.—PAMPLONA.

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

VIUDA DE CONRADO GARCIA.

PIANOS.

Deseosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder á tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfacción de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada coleccion de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figu an como notables por su incomparable fabricacion, los de *Raynard y Maseras*, conocidos por «los Erard españoles» y *Kaps* de Dresde (Alemania) célebres en el mundo artístico por su resonador.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id. clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

Pianos á cilindro.

Garantía completa, precios económicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalages.

Representacion exclusiva de varias fábricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: Viuda de Conrado Garcia, Paseo de Valencia número 36, Pamplona.